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我想讲一讲小城镇的环境污染问题
。

去年
,

我们社会科学院社会学研究所曾倡议在江苏太湖附近的吴江县进行一次对该县小城镇

的社会学调查
,

因为我们觉得小城镇的建设是一个很重大的向题
。

我们说小城镇是个大间题
,

有

两层意思 一层意思是
,

小城镇在四化建设中地位重要
,

不可轻视 另一层意思是说
,

小城镇在

发展 中遇到许多新的间题
,
我们要建设社会主义的小城镇

,

就要在这些间题刚刚露头时把它们抓

住
,

切切实实地加以解决
,

·

不要掉以轻心
。

我们说的问题中
,

就包括了小城镇的环境污染问题
。

关于小城镇在四化建设中的地位和作用 , 胡耀邦同志
、

万 里同志都曾加以强调
,

我们就根据

中央关于积极发展小城镇的方针
,

组织了一支小小的队伍
,

在江苏省从事这方面的研究
。

我们看

到
,

随
一

誉农村从自给半自给经济向大规模商品生产转化
,

以及大中城市建设的发展
,

在我国广大

农村
,

或者说在城乡结合地区
,

必然要涌现大批的
、

星罗棋布的
、
不同类型和不同层 次 的 小城

镇
,

它们既是农村的经济
、

文化中心
,

又是城市通往农村的桥梁
,

还是农村日益增加的过剩人 口

和剩余劳力的去处
。

小城镇的建设如何
,

对我国四化的前途
,

特别是农村两个文明建设的前景
,

影响很大
。

我们的 目标是要建设符合农村和城市需要的
,

,

经济繁荣
、

文化发达的小城镇
。

在这中间会遇

到很多矛盾
。

经济繁荣
,

特别是工业的发展带来的环境污染
,

就是许多矛盾中相当突出的一个
。

大家知道
,

环境污染在资本主义国家工业化的早期是示可避免的
,

一度闹到十分严重的地步
。

英

国伦敦烟雾事件一次死亡
,

人
,
著名的泰晤士河在很长一段时间被污染得不适于鱼类生存

。

这

类例子举不胜举
。

摆在我们面前的向题是
,
这个痛苦的历程

,

我们能不能避免 我们是社会主义

国家
,

发展生产的最终 目的
,

是满足人民日益增长的物质和文化的需求
。

我们实行的 是 计 划经

济
,

因此
,

我们有可能在发展经济的同时
,

把环境污染控制在最低限度
。

但是
,

这只是可能性
。

优越的制度并不能自发地产生理想的结果
,

要把可能性变为现实
,
就要进行艰巨的工作

。

建设和

发展小城镇的工作刚刚开始
,

我们希望在开始时就抓住环境问题
,

不使环境污染自发地发展
。

现在要提出的是
,

至少在经济比较发达
、

小城镇工业有了一定发展的地区
,

污染已经是一个
一
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放在城市
、

工业污染对农业的危害上
,

对农业本身不合理的开发利用和违反生态经济原则的经营

管理造成的环境间题
,

以及大型工程
、

农业基本建设的生态效应
,

对自然保护
、

生物基因库等问

题也重视不够
。

今后应该把重点转移到这方面来
,

密切注视农村建设带来的环境间题
。

中央书记处两年前指出 我们不能光停留在城市的环境保护
、 “
三废

”
治理这个间题上

,

要

考虑中国近
,

万平方公里土地上的保护间题
。

应当有全局安排
,

包括森林覆盖面积
,

避
一

免沙

化
,

长江与黄河的开发
、

治理等等
。

这是实现四化的重大战略决策
。

全党
、

全国人民
,

特别是农

业和环保工作者
,

应该为保护环境
、

造福子孙后代努力不懈 一



现实的问题
,

已经到了必须加以注意的程度
。

我有一份江苏省吴沈县震泽镇的材料
,

很有点说服

力
。

这份材料是吴江县震泽镇党委和政府响应我们的倡议
,

与有关卫生机构协作
,

进行了认真的

科学调查取得的成果
,

我认为有向各位介绍的价值
。

震泽是江苏东南一个古老的市镇
,

距上海 多公里
。

历史上是当地农副产品的集散 中 心
,

以米行和丝行最为兴旺
。

这里南靠杭嘉湖地带
,

西临太湖
,

自然环境很好
。

七十年代 以来
,

工业

发展起来
,

经济确是繁荣了
,

可是生态环境却受到了破坏
。

到 年
,

镇区和镇郊的工厂已经发展

到 个
。

只算县办和镇办工业 不算镇郊的社队工业 年产值已达
,  万元

,

比  !年的工 业 产

值增加了 倍
,

比三中全会以前的 年增长
,

超过了商业的年营业 总 额
,

万

元 的
。

农副产品集散中心变成了以工业为主的工商业市镇
。

在这种情况下
,

市镇建设和环

境保护工作没有跟上去
,

环境污染的问题就突出起来了
。

特别值得注意的是以下三个间题

一是厂区和居民区不分
,

多教工厂是在居民区中间
“见绮擂针

”
挤进去的 例如

,

吴江酒厂

已经占去了居民稠密的凤凰街的 的面积
。

这个厂酒类发酵的 己酸合成排放的废气时时在居 民

区上空飘散
。

再如
,

吴江橡胶厂排出的硫化蒸缸气体影响全镇 的居民
,

这种气体的臭味
,

常常

使居民在睡梦中被臭气熏醒
。

不久以前
,
这个厂排出的氯甲酸甲醋

,

刺激得附近梅诗场小学的师

生流泪
、

流鼻涕
,

学生逃离教室
、

操场
,
学校只好停课

。

还有一些丝织厂
,

,

虽然役有废气
,

却有

很大噪音
。

据测定
,

全镇白天有 的区域噪音污染超过标准
,

夜晚许多居民受噪音的干扰而

失眠多梦
,

白天工作时头晕脑胀 个别年轻人早脱发也可能与此有关
。

二是工厂建厂时没有同时修班康弃临处理设施
,

一些工厂的污水直接排入市中心贯穿全镇的

河流
,

严盆污染市河水质
,

并 已开抬污染地下水
。

镇区污染源主要的有 个
。

据环境保护部门和

镇卫生部门联合调查侧算
,

全镇给水量为 万立方米 日
,

排入市河水系的总废水量为 万立方

米 日
,

其中原污染水 万立方米 日
。

有时情况闹到相当严 重 的地 步
。

例如
,

去年 月枯水

静流期
,

气温较高
,

河水受气象
、

水文影响
,
发生倒灌现象

,

地处市河下游的县化工厂含有胺类

潜料中间体的有毒废水倒流入市河
,

使市河的水变成棕色
, 污泥团上浮

,

水底冒泡
, 污染最严重

的河段臭气冲天
,

时间长达 。多日
。

皮革厂含铬废水同废油酸污泥一起排入市河
,
附近的新 民大

队社员常常挖污泥作然料
,

直到近年来发生了数名癌症死亡病人
,

引起人们的警惕
,
挖污泥的才

大大减少
。

地下水污染
,

如镇自来水厂的 号井
,

年检出了合成洗涤剂
,

以后建造的 号
、

号井也有洗涤剂含量
。

细菌数和一些有机物质的指标
,

经常超过国家标准
,

如亚硝酸盐氮
,

一

般超标 一 倍
,

最高超标达 倍
。

总的看来
,

水体污染已成事实
, 虽然由于水量大

,

自然条件

优越
,

水体还有净化能力
,

但这种能力 已经下降
,

污染必须积极治理
。

三
、

特别值得孟视的是
,

大中城市防 , 工业的扩傲面扩傲污染
。

大中城市污染小城镇
,

小城

镇污染农村
,

这是小城镇和部分农村生态环境受到破坏的一个重要原因
。

如果不及时注意解决
,

这种情况还会发展
,

后果将十分严重
。

有些工业产品
,

就是因污染水
、

气
,

大中城市不能安排
,

才扩散到小城镇的
。

例如县化工厂生产的
“
联甲苯胺

” 、 “
防染盐

” 、 “
周位酸

” 、 “
苯 基周

位酸
”
等多种染料中间体及助剂

,

都是在生产过程中排出有毒物质
、

污染环境的产品
。

六十年代

以后
,

这些产品的生产从上海
、

南京转移到小城镇来
。

近年来
,

日本和欧美等国权衡公害和经济

收益的利弊
,

停止或减少这些产品的生产
,

转而向我国订货
,

而我国生产这些产品的地点就在小

城镇
。

此外
,

震泽镇郊蓬勃兴起的翻砂铸件业
,

为上海
、

苏州缝纫厂生产铸件
,

耗煤多
,

煤烟污

染空气严重
。

震泽镇周围为数很多的旧油桶整修厂
,

烧掉桶里残油时
,

烧得工厂周围烟雾冲天
。

大城市向小城镇转嫁污染
,

小城镇仿效大城市的作法
,

又尽量把污染转移到周围农村
。

震泽



镇的吴江酒厂生产一种作纸烟配料的香料
,

这种香料在粗制时释放出一种剧毒气 体
—

二 氧化

氮
,

精制时不释放这种气体
。

吴江酒厂就自己生产精制品
,

要附近的两个大队企业生产粗制品
。

生产中排放的二氧化氮烟雾的颗粒落在附近养金鱼的鱼池上面
,

金鱼都要死掉
,

对人的危害就可

想而知了
。

前面说过水体污染
,

镇居民 用上了自来水
,

虽然自来水也有污染
,
但毕竟比没有自来水

好多了 而镇附近的农民就没有自来水
,

大部分农民仍饮用河水
,

受害的情况比镇区居民就更严

重了
。

小部分农民自己挖了浅井
,

但地面污水渗透到浅井里
,
浅井水比河水好不了多少

。

近些年来
,

环境保护部门和一些企业为治理污染作了一些工作
,

但是
,

间题并没有从根本上

得到解决
,

从整体上看
。

污染的程度还在加重
。

可见这件事情还没有引起足够的重视
。

有些建设项

氏 在设计时就没有把防止污染间题考虑在内
。

例如
,

这个镇的房屋建设
,

近五年 来 新 建的九

幢居民楼房
,

包括今年使用的住宅
,

都不建下水道
。

供销社去年投入使用的五层楼房
,

不建化粪

池
,

粪尿不经处理直接排入市河
。

这种情况再也不能发展下去了
。

搞好小城镇的环境保护工作
,

我的看法
,

要订出一些办法
,

比如

一
、

要象, 理大中城市一样
,

理好小城傲的环境
。

新建企业
、

新建房屋的设计
,

要经环境

保护部门审查
,
环境保护部门不盖章不得施工

。

一定要作到建厂与建设保护环境的设 施 同 时 进

行
。

不能象现在有些单位作的部样 先建厂投产
、

用投产后上交的排污费慢慢地建设环境保护设

施 更不能象现在另一些单位作的那样 宁愿交环境污染罚款
,

不愿治理环境
。

二
、

要解决好大中城市工业扩傲中转嫁污染的问硬
。

看来
,

工业扩散是必然会发生的
。

有些

工业扩散到小城镇
,

总的说
,

是一件好事
,
但不能转嫁污染

。

大中城市向小城镇扩 散 工 业产品

时
,

要与小城镇订好环境保护合同
,

有责任帮助小城镇治理好污染
,

至少要把污染控制在最低限

度
。

大中城市收购小城镇的工业产品
,

小城镇有权把治理污染的费用计算在成本之内
,

并由环境

保护部门监督
,

一定要把这一部分成本费用 于治理环境
。

三
、

要解决条块分创的问巨
,

使小城傲有资任也有权力洽理 自己的环境
。

据我们在昊江县调

查
,

现在的情况是
,

办在小城镇的企业
,

多数归县里的主管局管理
,

但他们只管企业的生产
,

不

管企业的环境 , 而小城镇又没有权力责成这些企业搞好环境保护
。

环境是一 个 整 体
,

却被
“

条

条
”
分成一块块的

,

自扫门前雪
,

甚至连门前雪也不扫
,

只管自己墙内的事
,

围墙以外 企 业 不

管
,

小城镇的有关部门又无权去管
。

这种情况是小城镇环境保护工作搞不好的一个重要原因
。

我

的看法
,

既然环境是一个整体
,

就不能由
“
条条

”
分割

,

而应该交给
“
块块

”
统 一 管 理

。

排 污

费
,

除上级抽一些兴建重点环境保护工程外
,
其余都应交给 “块块

” 。

治理环境的措施
,

要
“
块

块
”
制定

,
违背环境保护条例的事情

, “
块块

”
有权制止 环境搞不好

,

要
“
块块

”
负责

。 “
块

块
”
要有权有制有利益

。

任何一个城市
,

市政建设总是由这个城市管理的
,

而现在的小城镇却还

是被
“
条条

”
管的一些企业一块块地分割去了

。

这个间题不解决
,

小城镇的环境搞不好
,

小城镇

的其它市政建设也难 以搞好
。

以上这些办法
,

都不是几句话能够说得透彻的
。

我在这里只能提出一些想法
,

供有关部门参

考
。

至于具体的小城镇环境保护条例或规定
,

只好请有关部门去研究了
。

我这个简短的讲话
,

主

要是提醒有关部门注意
,

不要忽视小城镇的环境保护问题
。


